

Oficinas: Conquistador, 30

## FERIAS Y FIESTAS

### A TRAVÉS DE LAS FIESTAS Impresiones de un inglés

Domingo, 14.

El calor, á que los meridionales estamos más acostumbrados que los del Norte, nos fastió ayer grandemente. Era aquello de sudar no el *quilo*, sino la tonelada de sustancias quílicas y quimicas.

Esos decir á ustedes cómo estaría el inglés con esta elevadísima temperatura, que no figuraba en el programa oficial, pero que ha sido lo que ha rayado á más altura durante todos estos días de Fiestas y Fiestas.

Lo he sabido por la mosca: «El pobre mister se moría ayer tarde en la plaza de toros y en cualquier otra plaza».

La fiesta, por lo que tiene de animada y esplendente, le gustó mucho; pero como miembro de la Sociedad Protectora de Animales, protestó para sí de la inhumanidad que se comete con los pobres caballos, indefensos y humildes, dándoles el pago de los nobles servicios que prestaron al hombre.

Lo que más le gustó de los toros fué la suerte de *bandeja*, como él decía. Pero al tercer toro, que fué foqueado, volvió á indignarse de lo bárbaro del espectáculo.

«El pobre toro no tener la culpa de ser *roast beef* antes de ser muerto».

Oí á algunos aficionados que se hallaban junto al inglés, que la corrida, excepto el tercer toro, había sido de las buenas, tanto por el ganado como por las cuadrillas.

No quiero pasar al alto,—continúa la mosca—una discusión que se suscitó entre aquellos, sobre la real ó aparente decadencia del toro: unos sostenían que se mantiene en su virilidad esta fiesta y otros defendían la contrario.

«Antes,—decían unos,—los toreros eran más toreros, más hombres. Prueba, que los antiguos usaban unos nombres feos, fuertes, masculinos, como el *Tato*, *Chicabres*, *Cara-ancha* etc., y ahora no salimos de apodos afeminados y diminutivos de otros diminutivos: *Lagartijo*, *Lagartijo chico*, *Lagartijillo*, *Idem chico*, *Chicuelo*, *Chicuelito*, y tantos otros ítem é íllos».

«Pues ya lo ven,—contestaban otros: el nombre no hace á la cosa demostración: la excelente labor del *Quinto* y del *Chicuelo*, que son dos diminutivos».

El inglés á todo esto no decía ni una palabra. Me parece que mañana no le trae el ciclorone ni en automóvil.

Los oí á los dos hablar de la Rondalla Zaragozana, que ahora debe estar tocando en el Real de la Feria. Dijeron que era excelente para un local cerrado, como ayer, pero que al aire libre, como esta noche, no se enteraría nadie, ni siquiera de si tocaban bandurrias.

En el momento de cerrar esta crónica se me despidió la mosca para ir á ver la Retreta Militar, desde el balcón del hotel, de donde el inglés la verá seguramente».

POR LA COPIA  
BOLO

Se continuará.

### La primera corrida de feria.

Ganado de Don Anastasio Martín, lidiados por las cuadrillas que dirigen los diestros *Quinto* y *Chicuelo*.

Eran las cuatro y media cuando la puerta del palco presidencial se abrió y apareció el señor Quijada que esta vez, no sabemos si para mayor solemnidad de las Fiestas y Fiestas, iba á presidir con el oficialismo sombrero de copa; había desterrado el democrático de fieltro que lució en la corrida pasada. Rindió culto esta vez á la indumentaria tradicional.

La sombra está llena; en el sol hay media entrada, y en los palcos notase la presencia de hermosas mujeres.  
Toca la música y las cuadrillas desfilan. Despejan la plaza y se abre el chiquero para dar paso al primero de la tarde.  
Número 4, *Cordobés*, Cárdeno oscuro, entrelapado en la parte inferior del esternón.  
Es un bicho de mucho poder y bravura. Tomó ocho varas, las últimas, casi obligadas, *Quinto* y *Chicuelo* se adornan con el capote y van en busca del aplauso. El presidente ha tomado gusto á las varas; el público clama y al fin agita el pañuelo y se cambia la suerte.  
En el redondel hay dos caballos muertos.  
Los peones hacen una buena faena con los palitroques.  
Las condiciones del toro han cambiado mucho; el exceso de varas han aplaudido las energías del bicho.  
*Quinto* brinda por la presidencia, por el acompañamiento y por el pueblo palmesano y los forasteros. Hace una faena poco lucida á causa de las condicio-

nes del toro y deja media estocada, tan certera que hace doblar al *Cordobés*.

El segundo de la tarde tiene el número 25 *Guardaño* Negro, mulato, meano contrapelado es la parte inferior del esternón.

Se arrima cinco veces á los de caballería y propina á uno de ellos una caída de órdago, estando pronto al quite *Chicuelo*.

El presidente cambia de suerte y el público aplaude su buena desición. En el ruedo queda un caballo muerto.

Los banderilleros ponen un buen par y dos medianos.

*Chicuelo* coje los trastos y pronuncia un brindis del mismo cariz y novedad que el de *Quinto*.

Pasa de muleta y de cerca con lucimiento, y se tira á matar, dejando media estocada, pero á la salida, por no marcar debida distancia, es volteado por la res, vá de pitón á pitón y cae rodando al suelo. Momento de ansiedad; la chaquetilla de *Chicuelo* está destrozada, pero él se levanta y vuelve al toro que eae redondo. Ovación.

*Chicuelo* en la caída se ha producido una herida en la ceja izquierda. Su chaquetilla está imposible destrozada en varias partes; se la quita y toda la tarde torca en mangas de camisa; cosa muy cómoda, en la tardecilla de ayer que era de las de prueba para las glandulas sudoríferas.

El tercer toro tiene el número 29 *Cara alegre*, Colorado meano, ojo de perdiz bebe blanco, corniancho con una nube en el ojo derecho que le imposibilita ver como en su estado normal.

Es un manso en toda la extensión de la palabra, huye de los de caballería y una vez que topa con uno proporcionalmente una caída geligrisísima, salvandole de los cuernos el diestro *Quinto* que colea al bicho.

El señor Quijada saca el trazo rojo y la piel del manso es tostada por el fuego. Mientras estaban explotando los cartuchos el toro saltó la barrera, introduciendo cierta confusión entre los espectadores vecinos que no querían *disfrutar* de la lluvia de fuego.

*Quinto* se encuentra con otro toro en malas condiciones; quiere acabar pronto y la muleta no trabaja mucho, dá media estocada, después otra media, y un pinchazo, y al final muere el mansurrón *Cara alegre*.

Viene el descanso y con él los *sawachs*, el Jerez y las gascosas de las que se hace un consumo extraordinario. La gente suda de lo lindo y muchos espectadores han optado por presenciar el espectáculo en mangas de camisa.

El cuarto de la tarde es el número 48. *Melliro*, colorado, manchas blancas, detrás del codo izquierdo, ojos de perdiz!

Sale con bravura y muchos pies, desalojando la plaza. Toma una vara y el de á caballo le deja entre piel y costillas cuatro palmos de madera. Toma tres varas más, y se pasa á las banderillas de las que le clavan dos pares y medio.

*Chicuelo* se va al bicho pero sus peones y *Quinto* se lo preparan. Después de breve faena se tira á matar y deja otra media estocada que acaba con el toro. Muchos aplausos.

El quinto número 64. *Gallareto*, cárdeno, meano y mal armado.

Parece viene con ganas de batirlo todo y como huracán limpia de peones la plaza y hace correr á los de á caballo.

Toma cinco puyazos, y con la capa se florea *Chicuelo*.

El público pide que pareen los maestros, y porque no acceden inmediatamente, una botella lanzada desde el público se estrella en el redondel. Muchos espectadores indignados del poco fundamento de tal barbaridad, claman la cárcel para el autor del botellazo.

Coge un par *Quinto* y después de intentar al quiebro deja medio par. Del público salen algunos pitos y dicen que dijo *Quinto*: «Yo soy matador y no banderillero más que cuando se trata de un buen toro; para los demás, traigo mis banderilleros».

Los peones completan la suerte de banderillas.

*Quinto* brindó el toro á unos señores que ocupan varias barreras de sel y hace una buena faena de muleta. El toro pone todo lo de su parte para que se luzca. Una media estocada hace doblar el bicho, más lo levanta el puntillero y *Quinto* lo descabelló.—Ovación.

El último de la tarde era toro negro, astillado del izquierdo y era un toro de muchas libras y de mucho poder. Toma una vara por una caída al descubierto. Al quite *Chicuelo*.

El bicho tenía mucha afición á los picadores y recibe ocho varas por seis caídas que les proporciona.

Piden que pare *Chicuelo* pero este se queja del varetazo recibido, más ante la insistencia del público clava medio par modestamente.

Coje después los trastos de matar y después de algunos pases da un pinchazo después una estocada y muere el toro.

### Resumen

Los matadores hay que decir que estuvieron trabajadores y con ganas de recibir aplausos. *Chicuelo* con el revólver del segundo toro, estuvo abatido el resto de la corrida.

De los toros fueron buenos el primero y el último.

La presidencia acertada en los cinco últimos toros; y como esto es mucho, hay que felicitar al señor Quijada y deseárselo igual fino para esta tarde.

El servicio de caballos más corriente que en otras corridas.

Los picadores y banderilleros trabajadores.

Y el público satisfecho según lo que pudimos oír.

### El estado de «Chicuelo»

Terminada la corrida pasaron al Hotel de Mallorca donde se hospeda el diestro *Chicuelo*, los facultativos señores Ribas y Ripoll, el cirujano señor Vicens y el farmacéutico señor Parera, que prestan sus servicios en la Plaza, reconociéndole un importante varetazo en la región del pecho, que le molesta bastante, si bien no le impedirá el tomar parte en la corrida de esta tarde.

### En el Real de la Feria

Anoche fué extraordinaria la afluencia de público que acudió al Real de la Feria á presenciar los espectáculos.

Ya fuese por los toros ó por la circunstancia de ser día feriado ayer y hoy, es lo cierto que acudió á Palma una gran afluencia de forenses, y donde se notaba la presencia de esa enorme masa de población flotante, era ciertamente en el Real de la Feria.

La banda mallorquina que dirige el profesor señor Gelabert, amenizó la primera parte de la velada con agradables tocatas.

A las nueve de la noche subió al estrado la rondalla zaragozana que con tanto acierto dirige el profesor señor Tremps, y el público pudo convencerse del acierto con que había obrado la Comisión de Fiestas al disponer la primera audición en el *Teatro Lírico*, pues si exceptuamos á los espectadores de las primeras filas, el trabajo de los habilidosos guitarristas aragoneses hubo de pasar desapercibido por la inmensa mayoría de espectadores.

No obstante la rondalla alcanzó como era de esperar, grandes aplausos, especialmente en los últimos números del programa.

### Música en el Real de la Feria.

Cercanas las siete de la noche de ayer, en el Real de la Feria empezó á notarse inusitada animación. A la hora indicada en el programa la «Banda Mallorquina» ejecutó un trozo del *Bateo* resonando al final una salva de aplausos.

De momentos la animación crecía llenando el espacio del Real de la Feria.

El público tomaba por asalto las sillas cercanas al tablado.

La banda dejó oír la sinfonía de *Campanone* y algunas otras piezas ejecutadas con mucho ajuste, al terminar las cuales fueron premiadas con aplausos.

A las ocho y media terminó el festejo y empezó á trabajar la Rondalla Zaragozana.

### Retreta militar

Este festejo resultó como el año anterior, el número *chic* del programa de las Fiestas y Fiestas.

Numerosa concurrencia se reunió en la estación del Ferro-carril, deseosa de no perder detalle, incluso de la organización.

Esta se realizó bajo la dirección del Teniente coronel de infantería señor Martínez Cadenas, durante dichos trabajos cerca de unas dos horas.

A las diez en punto salió la retreta del sitio espresado, abriendo la marcha la sección de la guardia municipal montada, que abría paso por entre la muchedumbre que invadía las calles por donde debía pasar aquella.

Seguían un cabo y cuatro guardias cavales á caballo, los clarines de caballería y artillería, un cabo y diez individuos de caballería con luces, la farola con el escudo de Palma, que era llevada por varios individuos de la guardia municipal, la farola de la cruz roja y labandera municipal.

Detrás seguían las fuerzas de infantería, ingenieros, artillería, marinería y

caballería, llevndo cada una de ellas artísticas farolas, con inscripciones alusivas al cuerpo respectivo.

Entre las dos últimas de las citadas fuerzas, iba la carroza triunfal tirada por cuatro caballos elegantemente ataviados.

La carroza era de gusto exquisito; el centro de la plataforma bordeada de guesa ginarda de laurel, se levantaba una hermosa torre rematada con el Escudo Real.

Los ángulos de la parte anterior estaban ocupados por dos leones, que tenían entre sus garras el escudo de Palma.

En la parte posterior se destacaba una artística panoplia, en forma de abanico, con las armas de todos los cuerpos entre rico plumaje.

Del centro de la panoplia arrancaba un rico pendón con los colores nacionales y de ambos lados las banderas española y mallorquina.

Flaqueaban la carroza varios soldados de los distintos cuerpos y varios individuos del cuerpo de bomberos, llevando unos luces de bengala y otros faroles portátiles de acetileno, con las que alumbraban la carroza.

El paso de esta por entre la multitud arrancaba nutridos aplausos.

La retreta salió como hemos dicho de la Estación del Ferro-carril, recorriendo las calles de San Miguel, Plaza Mayor, Cererols, Colón, plaza de Cort, Palacio, plaza de la Seo, Palacio, Conquistador, Marina, Real de la Feria, Marina, Borne, Unión, Mercado, Riera, Rambla, Olmos entrando de nuevo en la estación del Ferro-carril, donde se disolvió.

Entre las fuerzas militares iban tocando bonitos pasos dobles las bandas de los batallones de las Navas y de Barcelona y la del Regimiento de Baleares número 1, la que además tocó retreta frente al Ayuntamiento, Diputación Provincial, Capitán general, Pabellón del Ayuntamiento, Centro Militar y Cuartel del Carmen.

Como el año anterior el alma del festejo fué el capitán señor Lopez Pinto, bajo cuya dirección se construyó la carroza.

Las farolas eran transparentes y de gusto artístico.

En resumen, la Retreta Militar ha sido el número más aplaudido y que mayor concurrencia ha traído á los festejos celebrados este año, por lo que felicitamos al elemento militar por su organización y á la Comisión de Fiestas y Fiestas que no ha perdonado gasto para su mejor lucimiento.

### Notas sueltas

Esta noche de siete á nueve, las bandas del Batallón de las Navas y Municipal unidas, tocarán en el Real de la Feria, ejecutando entre otras piezas la de *Riensi*, que sirvió de tema en el concurso musical celebrado anteaer.

A las nueve en punto empezarán los fuegos artificiales por los pirotécnicos don Bartolomé Vives, de Pollensa y don Vicente Rosselló de Valencia.

A las doce tendrá efecto el disparo de una gran traca de don Vicente Cordellat de Picasent (Valencia), con cuyo número quedarán terminados los festejos del programa de este año.

La animación llegó ayer á muy alto grado. Los trenes descendentes llegaron atestados de payeses. Las fondas se llenaron presto de huéspedes y las calles se veían mucho más animadas que en días anteriores y las diligencias y carruajes que llegaron á esta capital bajaban repletos de gente de los pueblos vecinos.

En todos los festejos se notó también muchísima animación.

### Programa para hoy

A las once de la mañana, Reparto de premios en la *Exposición de Muñecas*.

A las cuatro y media de la tarde, Segunda corrida de toros por los mismos matadores, lidiándose seis toros de la ganadería de D. Eduardo Miura, nuevos en esta plaza.

A las nueve de la noche, Gran castillo de fuegos artificiales por el pirotécnico de Pollensa don Bartolomé Vives.

A las doce de la noche, Disparo de una gran traca de don Vicente Cordellat de Picasent (Valencia) la que saldrá del Real de la Feria y después de recorrer las calles más importantes de esta población, finalizará en el lugar de origen.

### UN DESCUIDO

Ha llamado verdaderamente la atención del público, tanto por el exquisito gusto del adorno para el Coto Blanco simulando la fuente de Las Tortugas de esta capital como por las riquezas de las joyas expuestas, la tienda de platería que Don Antonio Miró posee en la calle de Colón número 13 á quien felicitamos por su buen gusto.

**EL SEÑOR**  
**DON ANTONIO DE FUERTES Y DELGADO**  
COMISARIO DE GUERRA DE 1.ª CLASE RETIRADO

*Falleció á las cuatro de la tarde de ayer*  
— Q. E. P. D. —

Su hijo, hija política, nietos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario que se rezará en la casa mortuoria hoy á las once de la mañana y acto seguido á la conducción del cadáver; y al funeral que en sufragio del alma del difunto tendrá lugar mañana martes á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.—No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los fieles que recen una parte de rosario y ofrescan una misa ó comunión en sufragio de su alma.

## PALMA

El servicio telegráfico, tal como funciona, para nuestra isla resulta pésimo. Como muestra; los telegramas expedidos en Madrid el viernes día 12 á las 7'40 de la tarde no han alcanzado hasta el número de hoy, es decir tenemos que darlos al público el día 15.

Como se vé el servicio telegráfico, funcionando de este modo, resulta para la prensa, dinero echado al mar.

No comprendemos porqué, cuando está interrumpida la línea ó funciona deficientemente, no se avisa á los que expiden los telegramas y así se evitaría que recibieramos por telégrafo, noticias que el correo no había dado ya á conocer muchas horas antes.

Escritas estas líneas recibimos un volante del director de Telégrafos diciéndonos que el retraso sufrido fué debido á una interrupción entre Valencia y Madrid.

Para nuestros lectores y para nosotros lo esencial es que el servicio ha venido con dos días de retraso, y que el papel azul de telégrafos nos ha traído noticias fiambres que el Estado ha cobrado para hacernoslas llegar con la rapidez necesaria.

El jueves por la noche, desde la calle de la Marina al Real de la Feria, se extravió una cartera que contenía dos cédulas y otros papeles.

La persona que la tenga en su poder puede entregarla en la calle de San Juan número 4, donde se gratificará el hallazgo.

Anteaer en las inmediaciones de la plaza de toros se extravió una cartera de bolsillo la cual contenía dos cédulas, varios papeles y dos billetes de banco.

La persona que la tenga en su poder puede pasar por esta redacción y se le indicará quien es el dueño, el cual gratificará el hallazgo.

Ayer reallzó durante todo el día un calor bochornoso.

La humedad fué intensa lo que hizo que el calor fuere axfianste.

En el vapor de Barcelona, llegaron ayer unos ciento cuarenta viajeros en su mayoría catalanes que pasan á Palma para presenciar los últimos días de Fiestas y fiestas.

A cosa de las diez de la mañana de ayer, un individuo que transitaba por la calle de Colon se vió de subito acometido por un fuerte accidente que le privó los sentidos.

Recogido por varios transeuntes fué auxiliado convenientemente y trasladado á su domicilio.

En las primeras horas de la mañana de ayer, se declaró un amago de incendio en una casa de la calle del Socorro, á consecuencia de haberse incendiado el hollín de una chimenea.

Gracias á los puntos auxilios de unos vecinos el incidente no tuvo importancia.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular dictando reglas para la formación de los presupuestos municipales para el año 1905.

Aprobados por el señor Gobernador civil de la provincia los presupuestos de ingresos y gastos de la cárcel del partido de esta ciudad, para el próximo año de 1905, publicamos el reparto comprensivo de las cantidades que han correspondido á cada uno de los Ayuntamientos respectivos, para atender á dichas obligaciones, á cuyos alcaldes se previene que consignen en sus presupuestos ordinarios del citado ejercicio la cantidad que respectivamente se les señala.

Reparto que se cita:  
Palma, 8.851'32; Algaida, 565'45;

Andraig, 902'05; Bañalbutar, 97'87; Buñola, 318'83; Calviá, 355'36; Deyá, 116'56; Esporlas, 408'80; Establiments, 205'44; Estalenchs, 92'47; Fornalutx, 109'78; Lluchmayor, 1.226'42; Marratxí, 528'12; Puigpuent, 231'00; Santa Eugenia, 212'73; Santa Maria, 426'80; Sóller, 1.111'10; Valldemosa, 239'78.—Total 16.000'00.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, fué curado ayer por la mañana un sujeto, que al bajar, de un carruaje resbaló produciéndose una contusión en una pierna.

La policía detuvo ayer á dos sujetos sobre quienes recaen sospechas de que sean los autores de algunas raterías cometidas en esta ciudad.

Igualmente han sido detenidos algunos sujetos reclamados por la autoridad judicial.

### Notas del Mar

En la mañana de ayer, entró en este puerto el vapor *Lulio*, procedente de Barcelona, con el correo, pasaje y carga.

—A las diez de la mañana salió el vapor *Palma* con destino á Mazagán.

—Después de haber embarcado unas cien toneladas de carga, salió ayer tarde para la Habana y escalas el trasatlántico *Conde Wifredo* que por la mañana había fondeado procedente de Barcelona.

—Para verificar un crucero por la costa salió ayer tarde el vaporcito *Salvador* de la Arrendataria.

### Cultos

**Para mañana**  
Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena consagradas á la Asunción de Nuestra Señora: Exposición á las seis de la mañana, á las diez Misa mayor; por la tarde, á las siete rosario, ejercicio con música, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En San Francisco, á las siete y media, durante una misa, el ejercicio de los Martes de San Antonio de Padua, el que se repetirá al anochecer con solemnidad.

**Vista á la Corte de María**

En Santa Teresa á Nuestra Señora del Carmen.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**Los ferro-carriles transpirenaicos**  
Madrid 12 á las 18'25

*San Sebastián*.—El señor Sampedro dice que los protocolos de los ferro-carriles transpirenaicos, establecen como plazo máximo el de diez años para la construcción de tres líneas.

Dichos protocolos, lo mismo que los convenios, deberán ser ratificados por las Cámaras respectivas.

**Convenio firmado**  
Madrid 12 á las 19'30

*San Sebastián*.—El señor Sampedro ha recibido un telegrama de París en el que se le notifica que se ha firmado el convenio de los ferro-carriles transpirenaicos.

Un personaje palatino, ha dicho que S. M. el Rey irá cua-

## Del Ejército

**Ascensos.**—Ha sido ascendido á teniente vicario de primera, el capellán del Clero Castrense don Jaime Sampol Roselló.

**Asuntos varios.**—Al Consejo Supremo se remite copia del acta del cesamiento contraído por el segundo teniente de carabineros don Rafael Gual.

## Notas del Mar

En la mañana de ayer entró en este puerto procedente de Alicante é Ibiza, el vapor *Cataluña* con pasaje y carga.

Por la tarde á las siete salió para Barcelona el vapor *Baleaz*, con el correo, pasaje y carga.

—Esta madrugada á las cuatro ha salido para Ibiza el vapor *Lulio*, con pasaje y carga.

Pocos momentos después ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo *Miramar*, con pasaje y efectos.

## Cultos

### Para hoy

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena consagradas á la Asunción de Nuestra Señora: Exposición á las seis de la mañana, á las diez Misa mayor; por la tarde, á las siete rosario, ejercicio con música, Te-Deum y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En San Francisco, á las siete y media, durante una misa, el ejercicio de los Martes de San Antonio de Padua, el que se repetirá al anocheecer con solemnidad.

#### Visita á la Corte de María

En Santa Teresa á Nuestra Señora del Carmen.

### Para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Cruz en honor de Santa Elena: Exposición á las nueve y media de la mañana, seguidamente horas y Misa mayor; por la tarde á las cinco y media los actos, de coro, al anocheecer novena de Santa Elena y luego la reserva de S. D. M.

#### Visita á la Corte de María

En el socorro á Nuestra Señora de los Desamparados.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

### Dos noticias

Madrid 14 á las 19'45

**Nueva-York.**—Se ha agravado el conflicto turco-yanki.

**París.**—El asesino de Plehwe, se llama Saravoff y pertenece á una familia de la nobleza rusa.

### Combate naval

Madrid 14 á las 22

**Tokio.**—Los tripulantes de un crucero japonés llegado á este puerto han manifestado que á la una de la madrugada ha empezado el combate entre la escuadra del almirante Togo y la escuadra rusa de Vladivostok frente á Touschina.

Añádese que aun continúa el combate con encarnizamiento.

### Precauciones de Alemania

Madrid 14 á las 22

**París.**—Los cruceros alemanes *Furts* y *Bismark* han fundeado en kiastochao, dispuestos para entrar en combate en caso de que la violación de las leyes de neutralidad por cualquiera de las partes beligerantes, les obliguen á ello.

### Salida

Madrid 14 á las 22

**París.**—Un telegrama de Karbin anuncia la salida del Almirante Alesieff para Vladivostok.

Asegúrase que un príncipe japonés fué herido en el combate naval librado el día 10 del actual.

Dicho príncipe iba á bordo del acorazado *Mikado*.

### Convoyes rusos capturados

Madrid 14 á las 23

**Londres.**—Un telegrama oficial de Sakaroff dice que los chunchuses se dedican á capturar los convoyes rusos en los distritos de Bensiku Yantai con una actividad asombrosa.

### Cólera

Madrid 14 á las 23

**París.**—El consul de Rusia en Eskabad comunica la noticia de haberse registrado veinte y nueve casos de cólera seguidos de muerte.

Las autoridades toman toda clase de precauciones para evitar el contagio.

### Los alcoholes

Madrid 14 á las 23

El ministro de Hacienda señor Osmá, ha ultimado el reglamento para la aplicación de la ley de los alcoholes.

Créese que este empezará á regir á principios del próximo mes de Octubre.

Al regresar á Madrid el señor Maura se resolverá la combinación diplomática.

### Los japoneses frente á Port-Arthur

Madrid 14 á las 23

**Mukden.**—Circulan rumores de que el ejército japonés, sitiador de Port-Arthur, ha recibido considerables refuerzos.

Los japoneses han tomado todas las posiciones de las alturas para dominar la plaza. Añádese que en Port-Arthur han fundeado diez buques japoneses, los cuales han emplazado sus cañones á la altura de la colina del Lobo.

### Averías irreparables.—El hijo de Loubet enfermo.

Madrid 14 á las 23

**Londres.**—Asegúrase que ha sido imposible reparar las averías sufridas por el *Askold* y que se halla próximo á hundirse.

**París.**—El hijo del Presidente de la República Mr. Loubet se halla gravemente enfermo de difteria.

El doctor Charrin ha dicho que confía salvarlo.

### Llegada.—Automoviles.—El chauffeur del Rey.

Madrid 14 á las 23

Ha llegado á Vichy el Cardenal Sancha.

Han sido expedidos para Irún seis automóviles para la familia real.

El chauffeur contratado por el Rey se llama Lavaddie.

### Congreso internacional obrero

Madrid 14 á las 23

**Amsterdam.**—Se ha celebrado la recepción de los delegados del Congreso internacional obrero.

Hablaron el compañero japonés Katayama abogando por el triunfo del Japón.

El compañero ruso Plakeust, presentó una proposición condenando la guerra actual y declarando que solo el triunfo del socialismo, evitará las guerras.

Fuó aprobada la proposición.

### Apertura de tribunales

Madrid 14 á las 23

El discurso de apertura de los tribunales que leerá el señor ministro de Gracia y Justicia versará sobre el tema siguiente: «Los tribunales como factor para la formación de la conciencia nacional.»

### Buques italianos.—Banquete

Madrid 15 á las 2'15

**Bilbao.**—Asegúrase que en breve llegarán siete buques de guerra italianos de paso para San Sebastián, los cuales complimentarán al Rey.

Los amigos del señor Allendesalazar le obsequiarán el miércoles con un banquete en Güernica.

### Fuego en un pinar.—Acuerdos

Madrid 15 á las 2'25

**Ferrol.**—En un monte cercano al castillo de San Felipe ha ocurrido un incendio formidable en unos pinares de gran extensión.

Trabájase sin descanso para lograr su extinción.

Créese que varios chiquillos que guardan ganado dejaron fuego encendido, el cual se propagó á los pinares.

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que se conocen algunos acuerdos tomados por el Congreso internacional obrero de Amsterdam, si bien ha guardado reserva.

### Congreso socialista

Madrid 13 á las 9'00

» » 9'30

» » 10'00

Segun detalles suministrados, la inauguración del Congreso socialista internacional obrero de Amsterdam fué presidido por Vankol.

A su derecha é izquierda tenía los delegados del Japón y Rusia, hallándose representadas 26 naciones.

El presidente abrió la sesión, recomendando el orden, y saludó á los delegados, enalteciendo el progreso y la cultura, haciéndolo en los idiomas francés, alemán é inglés.

Después del saludo el presidente en su discurso afirma que el socialismo no reconoce diferencia de razas ni geográficas, ensalzando el sentimiento de la fraternidad universal.

Los delegados de Rusia y Japón se estrechan la mano con efusión.

Al verlo los congresistas se levantan de sus asientos aplaudiendo y aclamando con entusiasmo delirante el solemnisimo acto de ambos delegados.

Se pronunciaron muchos discursos historiando el progreso del socialismo en sus respectivos países.

Tan luego como se declaró abierto el Congreso, acordaron los congresistas asistir al *meeting* que debía celebrarse.

Terminados los discursos, el presidente levantó la sesión, dándose vivas á la fraternidad universal.

Mientras duró dicho acto reinó el orden mas completo, sin que se registrase ningun incidente desagradable.

### Rumor

Madrid 15 á las 10

Ha circulado el rumor de que, para cumplimentar un acuerdo del comité internacional obrero de Amsterdam, encaminado á declarar en todos los puertos del mundo el *boycotage* á las mercancías españolas hasta lograr la libertad de los obreros reclusos en nuestras cárceles, ha llegado á Madrid un delegado del comité aludido, saliendo para Lisboa despues de hacer trabajos en Madrid en aquel sentido.

### Temporales

Madrid 15 á las 10

Telegrafían de Torrijos (Toledo) que ha descargado en aquella comarca una gran tormenta de agua y granizo, acompañada de estrepitosos truenos.

A consecuencia de la tormenta se ha perdido toda la cosecha, siendo muchos los labradores que han quedado en la más espantosa miseria.

En el pueblo próximo de Val de Santo Domingo, las aguas arrastraron á un niño hasta un pozo donde pereció ahogado.

El padre se arrojó al pozo para extraer á la infeliz criatura, resultando con gravísimas contusiones.

La tormenta ha causado grandes destrozos en muchos pueblos, especialmente en las eras, por ser el período de la trilla.

Las aguas lo han arrasado todo.

### Desde Tánger

Madrid 15 á las 10

**Tánger.**—Circula con persistencia el rumor de que el bandido Raissulf se propone secuestrar á un personaje diplomático.

Su objeto es obligar al Sultán á restituir la libertad y los bienes á los deudos del Menehbi, y al mismo tiempo impedir la acción de Francia.

### La escuadra de Port-Arthur

Madrid 15 á las 10

Asegura un telegrama publicado por *Le Matin* que el almirante ruso Skrydloff mandaba en persona la escuadra de Port-Arthur cuando se hizo á la mar, burlando la vigilancia de Togo.

Dicha salida se dice que obedecía á un plan preconcebido de acuerdo con el jefe de la escuadra de Vladivostok.

### Descanso dominical

Madrid 15 á las 10'30

Queda terminado el Reglamento del descanso dominical.

Exceptua las funciones de toros, teatrales y las tabernas.

Incluye en el descanso semanal á los obreros panaderos y á los de las pastelerías.

### Rumor no confirmado.—Las escuadras.

Madrid 15 á las 10'30

Hasta ahora no se confirma el rumor circulado sobre el combate que se dice librado en el interior del puerto de Kintchao.

Segun la creencia general el acorazado ruso *Pallada* se ha unido á la escuadra de Vladivostok.

La escuadra japonesa ha marchado haciendo rumbo á Shanghai.

Cuatro cruceros rusos han anclado cerca las islas de Sadle.

### Buques en Kintchao

Madrid 15 á las 10'30

**Chefu.**—Afirmase que los buques-hospital se hallan fundeados en Kintchao.

El almirante ruso Matusevich, ha confirmado la muerte del almirante Vhielt.

Los buques rusos refugiados en el puerto de Kintchao serán desarmados.

### Derrota de la escuadra rusa

Madrid 15 á las 11'30

La Legación japonesa en Madrid confirma la derrota y dispersión completa de la escuadra rusa.

Dícese que el acorazado ruso *Povieda* tiene todos sus mastiles rotos, los cañones de grueso calibre totalmente inutilizados, siendo considerables los daños sufridos por el *Revitan*.

### Meeting socialista

Madrid 15 á las 11'35

**Amsterdam.**—Se ha celebrado el *meeting* acordado por el Congreso socialista en la llanura de Vzerd, reuniéndose 5000 afiliados.

Se levantaron cuatro tribunas adornadas con banderas rojas, destinadas á los oradores.

Concurrieron muchísimos curiosos para presenciar aquel acto pomposamente anunciado.

Los conocidos socialistas Pablo Iglesias y Cortés Muñoz, representantes españoles fueron objeto de muchas atenciones.

### Una petición

Madrid 15 á las 12'30

**Bilbao.**—El Congreso de la Federación de las sociedades obreras han acordado pedir al Instituto de reformas sociales que acuerde la prohibición del trabajo en los establecimientos penales y en

los conventos, como igualmente el trabajo á domicilio.

### Huelgas.—Choque.

Madrid 14 á las 12'45

El sub-secretario del Ministerio de la Gobernación nos ha dicho que la huelga de Vinaroz continua en igual estado. En Bilbao continúan los obreros haciendo gestiones para conseguir la huelga general.

Ha sido confirmada la noticia del choque ocurrido entre el tren de Málaga y un tren que conducía material del Muelle en la estación de Alora.

Resultaron seis heridos y algunos contusos.

### Escursión del señor Villaverde

Madrid 15 á las 16'15

**San Sebastián.**—El señor Villaverde se encuentra realizando una escursión de ocho días por los Pirineos franceses.

El Rey se adiestrará en el manejo del automovil que desarrolla una fuerza de diez caballos.

La comisión oceano gráfica ha colocado una corona sobre el monumento levantado en honor de Mari.

Un pescador ha perecido ahogado.

### Los rusos en retirada

Madrid 15 á las 19'45

**Liao-Yang.**—Continua la retirada de los rusos.

Es probable que ocurra un fuerte combate, pues los japoneses se hallan al noroeste de esta población.

### Reina gran ansiedad.

### Sitiando á Port-Arthur

Madrid 15 á las 19'45

Los japoneses dominan las alturas de los alrededores de Port-Arthur.

Los rusos han evacuado á Liao Yang y se dirigen á Mukden.

Las fuerzas sitiadoras de Port-Arthur ascienden á noventa mil hombres con 400 cañones.

### Meeting de controversia

Madrid 15 á las 19'45

**Bilbao.**—La Juventud socialista ha aceptado el reto de la Juventud republicana para celebrar un *meeting* de controversia.

**Alicante.**—Un sujeto llamado Miguel Lloret y otro Joaquín Olivares ambos ciegos tuvieron palabras, matando el Lloret á puñaladas al Olivares.

El matador es de malos antecedentes.

### Pasados á cuchillo

Madrid 15 á las 19'45

**Londres.**—Un despacho de Tokio asegura que los rusos pasaron á cuchillo al capitán Kamchatka y á ochenta y siete tripulantes de una goleta japonesa.

### Batalla

Madrid 15 á las 23'30

**Liao-Yang.**—Espérase de un momento á otro que ocurra una encarnizada batalla entre los rusos y japoneses, pues estos se hallan al Noroeste de esta población.

**Tokio.**—Dícese que los rusos han achuchillado al capitán Kamchatka, á ochenta y siete tripulantes de una goleta japonesa que iba á reunirse con la escuadra.

### Intimación

Madrid 15 á las 23'30

**Shanghai.**—El gobernador ha rogado al cónsul de Rusia que procure en el plazo de veinte y cuatro horas hacer que abandonen el puerto los cruceros rusos *Askold* y *Coronovi*.

El cónsul contestó que dicha intimación es contraria á

las leyes de la neutralidad, pues los buques necesitan repararse.

### Denuncia.—Cadáver

Madrid 15 á las 23'30

Un oficial del ejército ha denunciado que tiene á una hermana en un convento reclusa contra su propia voluntad.

En los Cuatro caminos ha sido hallado el cadáver de un niño de nueve meses con varios clavos hundidos en la boca.

### Ciclón

Madrid 15 á las 23'30

En Córdoba ha ocurrido un fuerte ciclón que ha durado una hora causando grandes destrozos.

**Castellón.**—Un sacerdote llamado José Rallado disparó tres tiros y dió varias cuchilladas al párroco de Torrevieja.

Este se halla en estado gravísimo.

### Disputa

Madrid 16 á las 2'15

**Bilbao.**—La Juventud republicana y la socialista han contenido una acalorada controversia en el *meeting* celebrado hoy.

A tal punto llegó la exaltación de los animos que el republicano Rafael Aguirre pegó cuatro tiros de revolver al socialista Rojas, ocasionándole varias heridas graves.

El herido fué conducido al Hospital y el agresor á la Carcel.

Los ánimos estan escitadísimos.

### Mencheta,

## Sociedades y Corporaciones

### Sindicato de Riegos de la Huerta

El domingo próximo 14 del que rige á las once, tendrá lugar en el despacho del Secretario de esta Corporación,—San Roque, 11, entresuelo,—pública subasta para la contratación de la operación de limpieza de la Fuente de la Villa, conforme al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el expresado despacho.

Lo que se anuncia al público para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 10 de Agosto de 1904.—El Director, Fernando Truyols y Despuig.

## Antigüedades

Acaba de llegar Don Andrés Massot que vive en Barcelona calle de Montesión 16 y viene á esta capital con el propósito de pasar unos días y comprar toda clase de antigüedades como son: tapices, terciopelos, damascos, platos, vidrios, esculturas, alhajas y cuadros antiguos; dicho señor Massot se hospeda en el Grand Hotel: Recibe de 10 de la mañana á 4 de la tarde y si lo solicitan pasa á domicilio.

### Un consejo á los hijos de Mallorca

En todos los mejores establecimientos de ultramarinos, confiterías y cafés existe el remedio más eficaz para evitar las malas digestiones y ardores del estómago, tomando después de cada comida una copita del famoso COG. AC SERRANO.

## MAQUINAS DE ESCRIBIR

Se vende una en perfecto estado y de las de teclado completo marca «The Calligraph» la más popular de los Estados Unidos donde se construyen. Puede verse en la Relojería del señor Poreel en el Borne.

## ACADEMIA PREPARATORIA

PARA INGRESO EN EL

COLEGIO GENERAL MILITAR

</